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2015 年 1 月 23 日（星期五） 

 

  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（一月二十三日）出席立法

会财务委员会会议后与传媒谈话全文： 

 

财经事务及库务局局长：各位，刚才我在财委会已有发言，主要讲政府所

谓「抽起」四项议题背后的理据和原因，这可能有些技术性。主要是这样

的，根据《公共财政条例》，政府有开支拨款时有两个方法去做，一是放

入《财政预算案》，以预算案的审议去通过，即是放在开支预算中。另一

个方法是当《财政预算案》通过，已经有开支预算后，如果要更改开支预

算，有新的项目，就在财务委员会审批，两个方法都符合《公共财政条例》

的范围，完全可以这样做。 

 

  至于哪些项目一定要财委会批而不能放进预算案中，是有数样，第一

是在《公共财政条例》第 29 条成立的基金的拨款，包括工务工程，或者

是贷款条例（下的拨款），例如我们今日所讲的渔业贷款，是在贷款基金

下的拨款，这些是要经财务委员会去审批的。所以政府「抽起」的四个项

目，是完全符合《公共财政条例》法律所容许的范围。而我们看这四个项

目本身，两个是有关政府部门的操作，需要更新一些仪器设备；另外两个

是教育局可以说是不牵涉重大的新政策（的项目），亦是一些现成项目的

「加码」，这些全不属于新的或重大政策范围，这些我们会用预算案的方

法去处理。 

 

  时间性方面，教育局的两个项目如果在《财政预算案》中通过，亦可

以赶及二零一五／一六学年推出，所以不会影响推出的时间。政府的做法，

当然是完全没有绕过立法会，一些重大的项目如人事编制、科技局的编制，

一定要经立法会审批，重大的政策是一定要上立法会的。但在《公共财政

条例》下的一些弹性，我们需要利用。为甚么呢﹖大家都知道今年的财务

委员会开了三个月，事实上处理的项目非常少，已经出现了「大塞车」的

情况，很多项目没有办法赶及在二零一四／一五的财政年度处理，一定需

要在我们的时间表去尽量找时间和空间去处理这件事。渔业贷款是一定要

处理的，因为不能放进预算案，亦有时间限制，一定要在二零一四／一五

年度拨款，正如刚才所讲，创新及科技局开位需要在二零一四／一五年度

完成，所以凡此种种，我们皆需要去处理。今次所谓「撤销」四个项目，

其实只不过是放在《财政预算案》处理，不影响政府整体开支的安排，亦

是在现时现实的情况下，实事求是，跟时间竞赛，希望在二零一四／一五

年度能处理余下的议案。 



 

记者：（过往是否有相同的例子﹖） 

 

财经事务及库务局局长：我们过往有把类似的项目放入预算案内，有包括

一些不牵涉新政策、一些现有计划的增加拨款，我们也有放入预算案内。 

 

记者：（今次的做法是否有政治考虑﹖） 

 

财经事务及库务局局长：我们当然是为了争取更多时间去处理余下的项

目，我刚才已提及，渔业贷款我们要处理；科技局的开位我们要处理，当

然考虑到整个政府政策范围内今年要处理的事情，我们要争取在现时有限

的时间处理余下的项目。 

 

记者：（此做法会否做坏规矩﹖） 

 

财经事务及库务局局长：我们本身在七月（把这些项目）放入（财委会），

现在已是一月，即是说如在七月或十月通过（有关项目），已经可以通过，

但目前来说，看到现时时间已经接近今个财政年度的尾期，而《财政预算

案》已在编制中，所以最顺理成章的事，亦是可行的事，便是把这四个项

目放入预算案内。 

 

记者：（为何没有调动公务员加薪的议程﹖） 

 

财经事务及库务局局长：公务员加薪牵涉公务员薪酬的制度，不能放入《财

政预算案》。 

 

记者：（有关财委会项目不能通过的处理） 

 

财经事务及库务局局长：当然我们一定要在新的《财政预算案》编排之前

通过创新及科技局（的拨款），才能反映在新年度的财政预算，我们希望

能在二月中完成。 

 

记者：（事前有否预料泛民会更加反对及阻挠﹖） 

 

财经事务及库务局局长：我们已考虑过整体政府拨款的需要、急切性和顾

及所剩余的时间，亦希望议员明白情况，今次的做法是完全符合政府一向

对立法会的合作关系，我们希望大家能实事求是，把时间用来审议余下的

议案。 



 

记者：（有关财委会项目若不能通过的处理） 

 

财经事务及库务局局长：我们争取在二月中通过。 

 

记者：是否真的可以做到在二月中通过﹖ 

 

财经事务及库务局局长：我们会尽最大努力去争取。 

 

记者：（有关财委会项目若不能通过的处理） 

 

财经事务及库务局局长：我们会不时审视情况，会争取通过议案。 

 

记者：是否要上人事编制小组委员会﹖是否要从头来过﹖ 

 

财经事务及库务局局长：容许我们迟些再向媒体解释这件事，我们会争取

在余下的时间通过余下的两个项目。 

 

（请同时参阅谈话内容的英文部分。） 

 

 

完 


